
بايعوني على ألاَّ تشركوا باالله شيئاً

ِ صَلّىَ االلهُ قَبَاءِ لَيْلَةَ العَقَبَةِ: أنََّ رَسُولَ االلهَّ امِتِ رَضِيَ االلهَُّ عَنْهُ، وَكَانَ شَهِدَ بَدْرًا، وَهُوَ أحََدُ النُّ عَنْ عُبَادَةَ بْنِ الصَّ
ِ شَيْئًا، وَلاَ تَسْرِقُوا، وَلاَ تَزْنُوا، وَلاَ عَلَيْهِ وَسَلّمََ قَالَ، وَحَوْلَهُ عِصَابَةٌ مِنْ أصَْحَابِهِ: «بَايِعُونِي عَلَى ألاََّ تُشْرِكُوا بِااللهَّ
تَقْتُلُوا أوَْلاَدَكُمْ، وَلاَ تَأْتُوا بِبُهْتَانٍ تَفْتَرُونَهُ بَيْنَ أيَْدِيكُمْ وَأرَْجُلِكُمْ، وَلاَ تَعْصُوا فِي مَعْرُوفٍ، فَمَنْ وَفَى مِنْكُمْ
ارَةٌ لَهُ، وَمَنْ أصََابَ مِنْ ذَلكَِ شَيْئًا ثُمَّ سَتَرَهُ نْيَا فَهُوَ كَفَّ ِ، وَمَنْ أصََابَ مِنْ ذَلكَِ شَيْئًا فَعُوقِبَ فِي الدُّ فَأجَْرُهُ عَلَى االلهَّ

ِ، إنِْ شَاءَ عَفَا عَنْهُ وَإنِْ شَاءَ عَاقَبَهُ» فَبَايَعْنَاهُ عَلَى ذَلكَِ. االلهَُّ فَهُوَ إلَِى االلهَّ
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قباء، وهو أخبر عبادة بن الصامت رضي االله عنه وكان قد شهد وقعة بدر، فس السنة الثانية من الهجرة، وهو أحد النُّ
الناظر على القوم وعريفهم ليلة العقبة في منى، وهذا لبيان فضله ومكانته، أخبر أن النبي صلى االله عليه وسلم قال
وحوله جماعة من أصحابه: عاقدوني على ألا تشركوا باالله شيئًا، وهذا يشمل عدم صرف شيء من العبادات لغير االله
تعالى، ولا تسرقوا، ولا تزنوا، ولا تقتلوا أولادكم، وخص الأولاد بالذكر لأنهم كانوا في الجاهلية يقتلونهم خشيةَ
الفقر، ولا تأتوا بكذبٍ يُدهش سامعه؛ لفظاعته، كالرمي بالزنا كذبًا تختلقونه من قبل أنفسكم، ولا تعصوا في
معروف، فمن ثبت على العهد منكم فأجره على االله فضلاً ووعدًا أي بالجنة، ومن فعل من ذلك شيئًا غير الشرك
فعوقب بسببه في الدنيا بأن أقيم عليه الحد أو التعزير أو أصابته عقوبة قدرية فالعقاب كفارة له، فلن يعاقب عليه
في الآخرة، ولن يجمع االله على المؤمن عقوبتين، ومن فعل من ذلك شيئًا ثم أخفاه االله عليه فهو مفوض إلى االله

تعالى، إن شاء عفا عنه بفضله، وإن شاء عاقبه بعدله، فبايعناه على ذلك.
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